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LES DETERMINANTS DU NOM

Qu’est-ce qu’un déterminant ?

Le déterminant forme avec le nom le groupe nominal.

⋅ Il précède le nom pour former avec lui le groupe nominal.
⋅ Il est nécessaire au nom commun pour que celui-ci puisse être employé dans la phrase.il ne peut être

supprimé.
⋅ Le déterminant précise le sens du nom.

Le déterminant est variable en genre et en nombre. Il s’accorde en genre et en nombre avec le nom.

Les deux types de déterminants : Les articles :

­ L’article défini (f. 5-62-83)

­ L’article indéfini (f. 11-90)

­ L’article partitif (f. 50-90)

⋅ Les autres déterminants :

­ démonstratifs (f. 20-114)

­ possessifs (f. 19-67-104)

­ numéraux cardinaux (f. 33)

­ indéfinis (f. 115)

­ interrogatifs (f.27)

­ Exclamatifs (f. 96)

­ relatifs

⋅ l’absence de déterminant (f. 65)
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Les articles

Définition de l’article : L’article est un mot qui détermine le nom. Il indique si le nom auquel il est attaché est pris
dans un sens déterminé ou indéterminé. L’article s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il introduit. Il
y a trois sortes d’articles : définis, indéfinis et partitifs. Ceux-ci font partie des déterminants au même titre que
les adjectifs non qualificatifs (adjectifs possessifs, démonstratifs, interrogatifs, exclamatifs, indéfinis et
numéraux).

L’article défini

(f. 5-62-83)

L’article défini désigne une personne ou une chose en particulier. Il s’accorde en genre et en nombre avec le nom
qu’il introduit.

Ses formes

Singulier Pluriel

Masculin le, l’ les

Féminin la, l’ les

Lorsque le nom commence par une voyelle ou un h muet, le et la deviennent, pour des raisons
phonétiques, l’ (élision) : L’école, l’enfant…

Emploi

Emploi général J’aime les pommes mais je préfère les poires.

Titres Le duc adore la duchesse.

Noms propres Nous sommes invités chez Les Dupont.

Noms abstraits La vertu est une grande qualité.

Langues Le chinois est facile à comprendre.

Pays, continents, fleuves La France, l’Europe, le Saint Laurent.

Les parties du corps Elle s’est cassé la jambe.

Valeur démonstratif Oh! Les jolis cadeaux!

Jours de la semaine Le samedi il se repose (chaque samedi) mais samedi, il s’est reposé.
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Dates Je suis né le 20 octobre.

Poids et mesures Les fraises coûtent dix francs le kilo.

Contraction de l’article défini avec les prépositions à et de

préposition + l’article défini contraction Exemple

Masculin singulier à + le au Tu joues au tennis

Féminin singulier à + la à la Il téléphone à la tante

Masc. et fém. sg. à + l’ à l’ Tu parles à l’élève

Masc. et fém. pl. à + les aux Allons aux Etats-Unis!

masc. Sg. de + le du Il joue du piano

Fém. sg. de + la de la Elle vient de la ville

Masc. et fém. sg. de + l’ de l’ Elle parle de l’art roman

Masc. et fém. pl. de + les des Voici les livres des élèves

Remarque

Ne confondez pas l’article défini contracté DU avec l’article partitif. Comparez :

Il a fait du latin (faire + COD) ► partitif

Cela vient du latin (venir de) ► article défini contracté.
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L’article indéfini

(f. 11-90)

L’article indéfini introduit un nom comme faisant partie d’une catégorie, et non comme étant désigné dans son
individualité particulière (article défini). Il s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il introduit.

Ses formes

Singulier Pluriel

Masculin un des

Féminin une des

Emploi

Valeur numérale Donnez-moi un verre de lait

Valeur de l’adjectif indéfini Un moment viendra où tu regretteras cette décision

Pour désigner une catégorie Une femme a toujours raison

Valeur exclamative Elle a une douceur, une naïveté

Pour introduire un nom propre transformé en nom
commun

Des don juans? — J’en connais beaucoup

Devant un nom pluriel où l’adjectif précède le nom, des devient de.

Exemple : Il y a de grands immeubles dans ce quartier-là.

Cependant, quand l’adjectif fait partie intégrante du nom qu’il qualifie, on emploie des.

Exemple : Donnez-moi des petits pois et des petits pains.
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L’article indéfini négatif

À la forme négative, on emploie de ou d’.

Forme affirmative Forme négative

Masculin singulier Nous avons un appartement Nous n’avons pas d’appartement

Féminin singulier Marc achète une montre Marc n’achète pas de montre

Mass. et fém. pluriels Ils ont des livres Ils n’ont pas de livres

Mais à la forme négative et avec le verbe être, l’article ne change pas.

Exemple : C’est une montre ► Ce n’est pas une montre.

Astuce

Distinguez entre des articles indéfinis et des articles définis en contraction (de + les = des).

Forme affirmative Forme négative

Article indéfini Ils ont des livres Ils n’ont pas de livres

Article défini contracté Ils parlent des enfants Ils ne parlent pas des enfants

L’article indéfini n’est pas affecté par la négation quand il désigne le chiffre un ou quand il ne signifie pas un seul.

Exemple : Il n’y a pas une faute dans le texte, mais plusieurs.

L’article partitif

(f. 50-90)

L’article partitif désigne une partie dans un ensemble considéré. Il ne désigne pas une quantité précise. Il
s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il introduit.

Ses formes

Singulier Pluriel

Masculin du, de l’ des

Féminin de la, de l’ des
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Emploi

Forme affirmative Forme négative

Masculin singulier Il prend du thé Il ne prend pas de thé

Féminin singulier Prendrez-vous de la crème? Je ne prends pas de crème

Masc. et fém. pluriels Voulez-vous des épinards? Je ne veux pas d’épinards

Remarque

Ne confondez pas l’article défini contracté DU avec l’article partitif. L’usage de l’article partitif dépend de la nature
du verbe et du nom employés.

Il a fait du latin (faire + COD) ► partitif (verbe transitif direct).

Cela vient du latin (venir de) ► article défini contracté (verbe transitif indirect).
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Les autres déterminants

Les déterminants démonstratifs

(f. 20-114)

Le déterminant démonstratif (appelé autrefois adjectif démonstratif) désigne le nom qu’il qualifie. L’adjectif
démonstratif s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il introduit.

Ses formes

Singulier Pluriel

Masculin ce, cet ces

Féminin cette ces

Emploi

• Pour des raisons de phonétique, on emploie cet devant un nom masculin singulier commençant par
une voyelle ou un h muet.

Exemple : Ce restaurant, cet hôtel, cet œuf, ces arguments, ces partitions…

• L’adjectif démonstratif se répète devant chaque nom.

Exemple : Donnez-moi ce disque et cette cassette.

• Employés dans une même phrase, -là par rapport à -ci indique une opposition dans les termes ou, plus
généralement, un plus grand éloignement.

Exemple : Prenez cette valise-là, moi, je prends celle-ci.

• -là peut, marquer une distanciation du sujet (indignation et admiration) par rapport à l’objet.

Exemple : Je ne mangerai pas de ce pain-là (indignation), Ces gens-là sont admirables ! (admiration).
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Les déterminants possessifs

Le déterminant possessif indique une idée d’appartenance. Comme tous les adjectifs, il s’accorde en genre et en
nombre avec le nom qu’il détermine.

Exemple : Il a oublié sa montre, son chapeau et ses livres.

Ses formes

Personnes

Un possesseur Plusieurs possesseurs

Un objet Plusieurs objets Un objet Plusieurs objets

Masc. Fém. Masc. et fém. Masc. et fém. Masc. et fém.

Première mon ma mes notre nos

Deuxième ton ta tes votre vos

Troisième son sa ses leur leurs

Remarque

Distinguez entre leur adjectif (variable) et leur pronom objet indirect (invariable).

Exemple : Ils ont apporté leurs disques // Elle leur a téléphoné.

Emploi

• Le déterminant possessif s’accorde avec le nom qu’il détermine (l’objet possédé) – et non avec le
possesseur.

Exemple : Il a oublié sa veste et son écharpe.

• Devant un mot féminin commençant par une voyelle ou un h muet, on emploie, pour des raisons de
phonétique, la forme masculine du déterminant.

Exemple : Tu es mon amie, tu es ma meilleure amie.

• En général, le déterminant possessif est répété devant chaque nom.

Exemple : Voici mon livre, mes stylos et ma carte de crédit.

• Pour désigner les parties du corps, en emploie généralement l’article défini.

Exemple : Il baisse la tête, elle hausse les épaules…
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• On emploie cependant le déterminant possessif pour éviter une équivoque, ou pour insister sur l’idée
d’appartenance.

Exemple : Elle posa sa main sur son épaule pour le réconforter.

• Avec le pronom indéfini chacun, le déterminant possessif s’accorde avec le nom qu’il détermine.

Exemple : Chacun a son idée / ses idées.

Les déterminants numéraux

Grammaire contrastive : fiches 33 -119 et pp. 76 – 252

Les déterminants numéraux cardinaux servent à indiquer le nombre de personnes ou de choses.

Exemples :

- J'ai sept cousins. - Nous partons dans douze jours.

Le déterminant numéral cardinal un est le seul qui varie en genre.

Exemple : Il a un frère et une sœur.

● Les adjectifs numéraux cardinaux sont invariables, sauf vingt et cent quand ils indiquent des vingtaines et
des centaines entières.

Exemple : Quatre-vingts / quatre-vingt-un, deux cents / deux cent et un.

● Mille, adjectif numéral, est toujours invariable. Mais millier, million, billion, trillion, milliard qui sont des
noms prennent un s au pluriel.

Exemple : Dix mille francs, des milliers / des millions d’étoiles.

● Dans les dates, il n’y a d’accord, l’on écrit mille ou mil.

Exemple : L’an mille (mil) neuf cent.

● Il faut mettre le trait d’union entre les unités et les dizaines, sauf si elles sont unies par et.

Exemple : Dix-huit / cent vingt-six / cinq cent vingt et un. (Notons que la suppression du trait d’union est
tolérée : dix huit, cent vingt six).

→ Ne pas oublier les rectifications orthographiques de 1990 concernant les nombres !
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Les adjectifs numéraux ordinaux

Les adjectifs numéraux ordinaux servent à indiquer le rang d'une personne ou d'une chose parmi un ensemble.
Ils se placent généralement avant le nom.

Exemples : leur premier enfant ; le douzième étage.

Remarque : L'adjectif numéral ordinal second s'emploie quand il n'y a que deux éléments, tandis que deuxième
s'emploie quand il y a plus de deux éléments.

Exemples : la Seconde Guerre mondiale ; le deuxième jour du mois.

Les déterminants indéfinis

Grammaire contrastive : fiche 115 pp. 244

Le déterminant indéfini indique, en général, une valeur indéterminée concernant :

La quantité Plusieurs, quelques, chaque, divers, tout, nul

La qualité N’importe quel, quelconque, quelque

La ressemblance Même, tel

La différence Autre

La négation ne… aucun, ne… nul

Exemples :

Exemples Remarques

Chaque Chaque fois je l’invite employé toujours au singulier

Même
Elle a les mêmes défauts que moi

Voilà les photos mêmes qu’il veut

avant le nom : semblable

après le nom : renforcement

Quelque
Nous avons invité quelques amis

Quelles que soient ses excuses, accepte-les
Voir la page des leçons d’orthographe
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Tel
Tel argument est valable

Le travail vaut mieux qu’une telle oisiveté

adjectif indéfini

adjectif qualificatif

Tout
Tous les hommes sont mortels

Là, est tout mon espoir

adjectif indéfini

adjectif qualificatif

Aucun

Nulle

Il n’y a aucune différence entre les deux

Il n’y a nulle différence entre les deux

emploi non formel

emploi formel

L’adjectif exclamatif et interrogatif

(f.27- 96)

Les déterminants interrogatifs et exlamatifs ont des formes identiques. Ils introduisent un nom dans une
interrogation, ou marquent l’une des nuances de l’exclamation, de l’étonnement à l’indignation.

Singulier Pluriel

Masculin quel quels

Féminin quelle quelles

Emploi

Les déterminants interrogatifs et exclamatifs s’accordent en genre et en nombre avec le nom qu’ils introduisent.

Exemple : Quel journal cherches-tu ? // Quelle histoire !

L’adjectif relatif

Les déterminants relatifs précédés de l’article défini, suivent les formes des adjectifs interrogatifs et exclamatifs.

Singulier Pluriel

Masculin Féminin Masculin Féminin

auquel à laquelle auxquels auxquelles

duquel de laquelle desquels desquelles

lequel laquelle lesquels lesquelles
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Emploi

On ne les emploie guère que dans le style juridique. Ils s’accordent en genre et en nombre avec le nom qu’ils
accompagnent.

Astuce

Différenciez entre le déterminant relatif et le pronom relatif : Voilà le bureau auquel il faut s’adresser (le pronom
relatif).

L’absence de déterminant

Grammaire contrastive : fiche 65, p. 140

Le nom commun peut être construit parfois sans déterminant :

exemples

Quand il est attribut : Sa fille est avocate.

Quand il est apposé. En 1898, Émile Zola, auteur de l’article ‘J’accuse’, est
condamné.

Quand il est épithète une guerre éclair.

Employé en apostrophe Garçon, deux cafés !

Quand il est placé derrière une
préposition

Il aime se promener sans but.

Quand il est placé derrière une préposition

- Avec et sans

L'absence de déterminant est courante quand la préposition avec est
suivie d'un nom abstrait qui n'a pas d'adjoints (sauf grand et bon,
indicateurs de degré); le groupe prépositionnel équivaut plus ou
moins à un adverbe:

- avec prudence, humilité, courage,
franchise, avec grand courage, avec
bonne humeur.

Pour sans, on tiendra compte en premier lieu des emplois parallèles
à ceux d'avec et des emplois où la négation porte sur le complément:

- Le déterminant n'apparaît couramment que si la phrase
contient une autre négation. Un peut renforcer la
négation. On notera aussi l'expression sans le sou.

- sans peine, sans espoir, sans honte,
sans scrupules, sans grande valeur,
sans commune mesure

- il est venu sans amis, un étudiant
sans livres, un homme sans foi ni loi
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- Nous n'aurions jamais trouvé la
solution sans l'intervention de Paul.

- Nous ne trouverons pas la solution
sans une solide dose de chance.

- Il a subi cette intervention sans un
soupir.

- Hors et outre

Les prépositions hors et outre s'emploient de préférence sans
déterminant.

La préposition hors s'emploie ordinairement avec un nom sans
déterminant ; la seule exception notable est hors-la-loi.

Pour outre, il faut tenir compte du sens. Le déterminant est de
rigueur au sens "à côté de", mais ailleurs l'absence de déterminant
est de règle: outre mesure et les expressions composées outre-mer,
outre-tombe, outre-Manche, outre-Atlantique:

- hors concours, hors-série, hors
carrière, hors saison.

Outre ses études de droit, elle fait de
la voile.

La fête était amusante mais je ne me
suis pas éclaté outre mesure.

Le rapport analyse la situation en
Europe et outre-Atlantique.

- Pour

La préposition pour s'emploie sans déterminant

dans les adjoints du nom à valeur caractérisante:

dans le cas de l'attribut du complément nominal:

- film/vêtements pour enfants.

- prendre un bâton pour arme-

Par

La préposition par s'utilise fréquemment avec un nom sans
déterminant:

Elle s'utilise plus particulièrement :

a. avec des noms abstraits:

b. dans des expressions relatives à la communication:

- par monts et par vaux, par terre et
par mer.

- par mauvais temps, par exemple,
par hypothèse.

- par ruse, par honneur, par peur, par
calcul, par intérêt, par principe.

- par bonté, par devoir, par bonheur,
par malheur, par ennui.

- par personnes interposées, par
lettre, par radio.
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c. dans le sens distributif: - par semaine, jour par jour.

- (planter) trois pousses par mètre
carré.

1. Sur

La préposition sur ne s'emploie que rarement avec un nom sans
déterminant; on notera certaines expressions:

- sur place, corriger sur épreuves, sur
scène, croire sur parole.

Quand il se désigne lui-même Chien est de genre masculin.

Dans les locutions verbales Avoir tort, demander pardon, porter
chance

Dans les énumérations et coordinations Adieu….

Dans des expressions figées Il y a anguille sous roche

Pierre qui roule n’amasse pas mousse
(ce n’est pas en changeant souvent

de métier ou de pays que l’on
parvient à s’enrichir).

Dans les inscriptions, pancartes, étiquettes… Maison à vendre, école communale


